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Esta é a primeira entrega de títulos definitivos de 2022, e cerca de 300 moradores 
devem receber, presencialmente, as equipes da Secretaria de Estado das Cidades 
e Territórios (SECT) até esta quarta-feira (23)

Moradores são contemplados 
com título definitivo

Líder do CV sai de Manaus e vai para presídio federal

Carnaboi 2022 anuncia 
atrações
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Dia a Dia 9

Prefeitura abre semana 
contra violência no trânsito

Com investimento no valor de R$ 3 milhões, o Hospital Veterinário 
será construído na avenida Mário Ypiranga, no bairro do Parque Dez

 Os acidentes no trânsito são a terceira maior causa de morte 
no mundo, perdendo apenas para doenças cardíacas e câncer.
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Ministro diz priorizar amigos de 
pastor a pedido de Bolsonaro
Pastores são aponta-
dos como intermedia-
dores para ‘verbas’

O ministro da Educação, Mil-
ton Ribeiro, afirmou em 
uma gravação que o gover-
no prioriza prefeituras cujos 

pedidos de liberação de verba foram 
negociados por dois pastores que 
não têm cargo e atuam em um 
esquema informal de obtenção de 
verbas do MEC (Ministério da Edu-
cação). As informações são do jornal 
Folha de São Paulo. “Foi um pedido 
especial que o presidente da Repú-
blica fez para mim sobre a questão 
do [pastor] Gilmar”, diz o ministro 
na conversa em que participaram 
prefeitos e os dois religiosos.

Os pastores Gilmar Santos e Aril-
ton Moura têm, ao menos desde 
janeiro de 2021, negociado com 
prefeituras a liberação de recur-
sos federais para obras de creches, 
escolas, quadras ou para compra 
de equipamentos de tecnologia. Os 
recursos são geridos pelo FNDE 
(Fundo Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação), órgão do MEC 
controlado por políticos do centrão.

Na reunião dentro do MEC, Ri-
beiro falava sobre o orçamento 
da pasta, cortes de recursos da 
educação, e a liberação de dinheiro 
para essas obras na presença de 
prefeitos, lideranças do FNDE e dos 
pastores Gilmar e Arilton. “Porque a 
minha prioridade é atender primei-
ro os municípios que mais precisam 
e, em segundo, atender a todos os 
que são amigos do pastor Gilmar”, 
diz o ministro na conversa.Milton 
Ribeiro também indica haver uma 
contrapartida à liberação de recur-
sos da pasta. “Então o apoio que 
a gente pede não é segredo, isso 
pode ser [inaudível] é apoio sobre 
construção das igrejas”.

Na gravação, ele não dá detalhes 
de como esse apoio se concre-
tizaria.

Bolsonaro (PL) em evento no MEC,com ministro Milton Ribeiro e, ao lado dele, os pastores Gilmar Santos e Arilton Moura 

O governo Bolsonaro tem sido 
marcado por cortes de recursos 
da educação. Os investimentos da 
pasta, nos dois primeiros anos da 
atual gestão, foram os menores da 
década. Questionados, MEC, FNDE 
e a Presidência não responderam. 
Gilmar Santos e Arilton Moura fo-
ram procurados, mas também não 
se manifestaram, segundo a Folha.

Os dois pastores têm proximidade 
com Bolsonaro desde o primeiro 
ano do governo. Em 18 de outubro 
de 2019, participaram de evento no 
Palácio do Planalto com o presiden-
te e ministros. Em 10 de fevereiro 
do ano passado, por exemplo, es-
tiveram ao lado de Ribeiro e tam-
bém do presidente Bolsonaro em 
evento no MEC com 23 prefeitos 
—os nomes dos pastores não apa-
recem na agenda oficial.Segundo 
relatos de gestores e assessores 
feitos sob anonimato, os pastores 
negociam pedidos para liberação 
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de recursos a prefeituras em hotéis 
e restaurantes de Brasília. Depois, 
entram em contato com o ministro 
Milton Ribeiro, que determina ao 
FNDE a oficialização do empenho 
—o primeiro passo da execução or-
çamentária, que reserva o recurso 
para determinada ação.

Políticos chegaram a ser recebi-
dos na residência do próprio mi-
nistro, fora da agenda oficial, após 
reuniões no hotel Grand Bittar, na 
capital federal. Em 5 de janeiro, o 
prefeito de Rosário (MA), Calvet 
Filho (PSC), gravou um vídeo com 
o ministro direto do apartamento 
dele, na Asa Norte de Brasília. Calvet 
falava sobre encontro “para tratar 
de liberação de recursos para cons-
trução de escolas, de uma creche 
e equipamentos”. O prefeito disse  
que foi um encontro informal, mas 
que acabou rendendo mais. “Milton 
Ribeiro é pastor evangélico, ami-
go de outros pastores. Por causa 

desses amigos, estivemos juntos”, 
disse ele, que reforçou a atuação 
de parlamentares nas demandas 
do município.

As intermediações dos pastores 
também ocorreram em eventos 
pelo interior do país, sobretudo na 
região Nordeste. Não é a primeira 
vez que o nome  de Milton Ribeiro 
aparece em suspeitas envolven-
do outros evangélicos. Em maio de 
2021, o ministro atuou a favor de 
um centro universitário privado sus-
peito de fraude no Enade ((PR), de 
origem  presbiteriana, assim como 
o ministro. 

A administração do terceiro minis-
tro da Educação de Bolsonaro ainda 
acumula erros em transferências 
de recursos exatamente do FNDE. 
No ano passado, o fundo cometeu 
equívocos da ordem de R$ 766 mi-
lhões em transferências do principal 
mecanismo de financiamento da 
educação básica, o Fundeb.

Construção 
com melhor 
fevereiro em 
dez anos

PESQUISA CNI

Ainda sob o fôlego da re-
cuperação da economia, a 
indústria da construção re-
gistrou o melhor fevereiro 
em dez anos, divulgou nesta 
segunda-feira (21) a Confede-
ração Nacional da indústria 
(CNi). 

No mês passado, o indica-
dor de atividade do setor ficou 
em 48,2 pontos, o maior nível 
para o mês desde 2012, quan-
do estava em 49,4 pontos.

Apesar da melhoria, o in-
dicador continuou abaixo a 
linha de 50 pontos, que indica 
queda na atividade. 

Segundo a CNi, a queda 
na atividade é normal para 
o período.

Em relação ao índice que 
mede o emprego da indústria 
da construção, o indicador fi-
cou em 49,2 pontos. Mesmo 
abaixo do ponto que indi-
ca crescimento, o indicador 
também está no melhor ní-
vel para fevereiro desde 2012. 
Segundo a CNi, a queda da ati-
vidade e das contratações em 
relação a janeiro faz parte do 
esperado para fevereiro. No 
entanto, a aproximação dos 
índices do nível de 50 pontos 
indica uma queda menos dis-
seminada e menos intensa. 

A utilização da capacidade 
operacional atingiu 65% no 
mês passado, o que, segundo 
a entidade, indica um nível 
historicamente alto

Apreensão futura 
Apesar do bom desempe-

nho em fevereiro, as expec-
tativas dos empresários da 
indústria da construção co-
meçaram a sentir os efeitos 
da inflação e da instabilidade 
na economia mundial. 
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Guerra fiscal
Em nova guerra fiscal contra o 

Estado do Amazonas, o governo de 
São Paulo aventa a possibilidade de 
anular os créditos de ICMS referentes 
a compras realizadas na Zona Franca 
de Manaus.

Essa pendenga dos paulistas con-
tra a ZFM é antiga, já tendo sido mo-
tivo de batalha judicial no âmbito do 
Supremo Tribunal Federal, vencida 
pelo Amazonas.

Cidade acompanha 
No sábado (19), o presidente da 

Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), deputado Roberto Cidade 
(PV), visitou o Parque das Laranjeiras 
onde acompanhou a obra de amplia-
ção da rede de drenagem do bairro 
realizada pela Seminf.

Ao lado do vice-prefeito Marcos 
Rotta, o parlamentar elogiou a ação 
da Seminf para acelerar a obra, que 
foi uma demanda sua encaminhada 
ao prefeito David Almeida.

Cacique corrupto
A prisão de um cacique e um ser-

vidor da Fundação Nacional do Índio 
(Funai) de Aripuanã pode desmasca-
rar o envolvimento de líderes indíge-
nas com negócios ilegais de ouro no 
Mato Grosso.

Conforme a operação da Polícia 
Federal e do Ibama, o cacique pode 
ter recebido 20% do ouro contra-
bandeado a partir da Terra Indígena 
Aripuanã, da etnia Cinta Larga.

Arthur pré-candidato 
Será na quinta-feira (24) o lança-

mento da pré-candidatura ao Sena-
do do ex-prefeito de Manaus Arthur 
Virgílio Neto (PSDB).

O lançamento acontecerá no Je-
vian Festas e Eventos, localizado na 
rua Javari, 948, conjunto Vieiralves, 
bairro Nossa Senhora das Graças, 
Zona Centro-Sul, às 18 horas.

“Brasil à deriva”
A Editora Valer prepara o lança-

mento, em Manaus, no próximo dia 
23, do livro “Brasil, um país à deriva”, 
de autoria do ex-vice-governador do 
Amazonas, Samuel Hanan, em parce-
ria com o filho Daniel Falcone Hanan.

A solenidade será no auditório Ar-
thur Virgílio do Carmo Ribeiro, no 
2° andar do Centro Administrativo 
Desembargador José Jesus Ferreira 
Lopes, prédio anexo à sede do TJAM, 
no bairro do Aleixo, Zona Centro-Sul 

de Manaus.

Vice escolhido
O ministro da Defesa, Walter Braga 

Neto, deverá ser o vice do presidente 
Jair Bolsonaro na disputa eleitoral 
deste ano.

A dica foi dada pelo presidente em 
entrevista à Jovem Pan, quando ele 
sinalizou que o vice seria um militar 
de carreira do Exército e natural de 
Minas Gerais, não deixando dúvidas 
sobre o nome do general Braga Neto.

“Moraes iria perder”
Para o presidente Bolsonaro, o 

ministro do STF Alexandre de Mora-
es recuou da decisão de bloquear o 
Telegram no país porque sabia que 
perderia no plenário do Supremo.

“O nosso advogado-geral da União, 
Bruno Bianco, entrou com uma ação 

sexta e sábado, muito bem funda-
mentada, levando-se em conta a 
jurisprudência do próprio Supremo. 
A ação caiu para a senhora Rosa 
Weber, que já era autora de uma 
jurisprudência, ou seja, o Alexandre 
de Moraes ia perder no plenário isso 
e resolveu recuar”, disse Bolsonaro.

Alerta de golpe
O fato de que muitas pessoas acu-

mulam dívidas e restringem seus no-
mes no mercado se torna um atrativo 
para que golpistas enganem esses 
indivíduos com falsas promessas de 
empréstimos bancários. 

A propósito, a Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio da Dele-
gacia Especializada em Crimes con-
tra o Consumidor (Decon), divulgou 
um alerta geral à população sobre 
o perigo do golpe do empréstimo 
negativado.

Segundo a PC, para seduzirem os 
desavisados, os criminosos prome-
tem todas as facilidades para a ob-
tenção de empréstimos mesmo com 
os nomes das pessoas enfrentando 
restrições no Serasa.

Vacinação infantil
Em Manaus, o Dia Mundial da In-

fância (21 de Março) foi comemorado 
com um apelo da SES-AM em favor 
da vacinação infantil.

“Além de um direito da criança, a 
vacina é um ato de amor”, diz o se-
cretário Anoar Samad, chamando a 
atenção para a importância da BCG, 
aplicada na criança ao nascer como 
principal maneira de prevenir formas 
graves de tuberculose.

A cobertura vacinal para BCG é 
de 80,64% no Amazonas, precisando 

atingir o patamar de 90% recomen-
dado pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS).

Parlamentares reagem
Em clima de disputa pré-eleitoral, 

diversos parlamentares, principal-
mente bolsonaristas, reagiram nas 
redes sociais contra os ataques des-
feridos pelo ex-presidente Lula con-
tra o Congresso Nacional em visita ao 
assentamento Eli Vive, em Londrina, 
no último sábado, em evento do MST.

“O Congresso Nacional nunca este-
ve tão deformado como está agora. 
Nunca esteve tão antipovo, tão sub-
misso aos interesses antinacionais. É 
talvez o pior Congresso que já tivemos 
na história do Brasil”, criticou Lula.

No Twitter, parlamentares indig-
nados com os ataques disseram que 
Lula se desgastou com o Congresso 
ao denegrir a instituição “com auto-
ritarismo e prepotência”.

Moro na ofensiva
Pré-candidato à Presidência da 

República pelo Podemos, o ex-juiz 
Sérgio Moro, chamado de “figura gro-
tesca” por Lula em Londrina, usou o 
Twitter para responder ao ex-pre-
sidente e ex-presidiário condenado 
pela Operação Lava Jato.

 “Lula sinaliza apoio à retomada das 
invasões de terra e aproveita a opor-
tunidade para me ofender, omitindo 
o roubo à Petrobras. Defenderei não 
só a propriedade privada, mas tam-
bém a pública contra os assaltos do 
PT e seus parceiros”, destacou Moro.

Tibé  em Manaus 
O deputado federal Luis Tibé, pre-

sidente nacional do Avante, será uma 
das estrelas, ao lado do prefeito David 
Almeida, em um mega evento que 
está sendo programado pelo partido 
para marcar a festa de filiação do 
ex-deputado estadual Sabá Reis à 
legenda.

O Olímpico Clube será o palco da 
festa da mudança de Sabá do PL 
para o Avante.

Coquetel da Astra
A AstraZeneca divulgou ontem que 

o seu coquetel à base de anticor-
pos contra a Covid-19 neutralizou as 
subvariantes da Ômicron, incluindo 
a subvariante BA.2, altamente con-
tagiosa.

Os testes ocorreram em laborató-
rio na Universidade de Washington, 
nos Estados Unidos.

Guedes promete e Omar diz
que Governo tem que excluir
ZFM de novo decreto sobre IPI
Após anunciar, na sexta-feira (18), a disposição do Ministério da Economia de elevar de 

25% para 35% a redução das alíquotas do IPI (Imposto sobre Produtos Industrializados), o 
ministro Paulo Guedes, também na sexta, enviou mensagem ao senador Omar Aziz (PSD) 
informando que o Palácio do Planalto reeditará, ainda esta semana, o decreto que esta-
belece as novas regras referentes ao imposto.

“O ministro Guedes realmente me mandou mensagem assegurando que um novo de-
creto será assinado. O que a gente pede é que as indústrias que passam por PPB tenham 
seus produtos excluídos do decreto anterior. A expectativa é que o que foi acertado seja 
cumprido”, declarou Omar à coluna.

Na mensagem a Omar, Guedes diz que o presidente Jair Bolsonaro honrará o compro-
misso assumido há duas semanas com o governador Wilson Lima, deixando de fora do 
decreto os produtos da Zona Franca de Manaus amparados pelo PPB (Processo Produti-
vo Básico).

Ao anúncio da construção do Primeiro Hospital Veterinário Pú-
blico do Amazonas. O início da obra foi autorizado pelo governador 
Wilson Lima e ocom previsão de começar os trabalhos na primeira 
quinzena de abril. Com investimento no valor de R$ 3.717.932,93, 
o Hospital Veterinário será construído na avenida Mário Ypiranga, 
no bairro do Parque Dez. O projeto é de autoria da deputada esta-
dual Joana Darc e emenda parlamentar da autora e do deputado 
estadual Saullo Viana.

 À indústria da falsificação e da pirataria no Brasil, que nessa 
área mais parece uma terra sem lei. Em Minas Gerais, a Polícia Civil 
identificou 16 empresas envolvidas num esquema de distribuição 
e venda de sabão em pó falsificado, com a apreensão total de 85 
toneladas do produto, todas autuadas na região Centro-Oeste 
de Minas. Supermercados, atacarejos e centros de distribuição 
estão entre as empresas flagradas, sendo que algumas delas são 
empresas fantasmas.
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Aplausos Vaias
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Em compasso de espera

Terra de corruptos!

Há mais de duas semanas o Estado do Amazonas espera 
que o presidente da República, Jair Bolsonaro, cumpra 
a palavra empenhada ao governador Wilson Lima de 
que viria a Manaus ainda neste mês de março assinar 
a nova versão do decreto que reduz as alíquotas do IPI 
(Imposto sobre Produtos Industrializados) em 25% e que 
coloca em sério risco as vantagens comparativas da Zona 
Franca de Manaus.

Bolsonaro prometeu a Wilson que estaria em Manaus 
no dia 18 para cumprir a promessa, mas, justo no dia 18, 
o ministro da Economia, Paulo Guedes, anunciou inves-
tida pior contra o polo industrial amazonense: a redução 
do IPI em 35%. Se a diminuição das alíquotas em 25% já 
representa o caixão da ZFM, 35% será a sua sepultura.

Vozes com a do vice-presidente da Câmara Federal, 
deputado Marcelo Ramos (PSD), se ergueram no último 
final de semana, enfatizando ao Palácio do Planalto que 
o Amazonas poderá recorrer ao Supremo Tribunal Federal 
pela prevalência das regras que protegem a ZFM à luz 
da Constituição.

Sabe-se que, na noite de sexta-feira (18), Guedes estabe-
leceu contato com o senador Omar Aziz (PSD) comunicando 
que o presidente Bolsonaro reeditará o decreto sobre o 
IPI, excluindo a ZFM de qualquer penalização tributária. 

A novidade é alentadora, mas o Amazonas deve se man-
ter vigilante. Sobretudo Guedes ficou inconfiável depois 
que sua principal assessora perante a Suframa, Daniella 
Consentino, secretária especial de Produtividade e Com-
petitividade do Ministério da Economia, tratou a ZFM 
com desfaçatez e demagogia em recente reunião do CAS.

Uma terra de belezas natu-
rais e com riquezas materiais 
e imateriais imensuráveis, 
mas com um povo que sofre 
por causa da corrupção insti-
tucionalizada. O parlamento 
é composto por corruptos 
pagos mensalmente com o 
dinheiro das licitações frau-
dulentas do transporte cole-
tivo; o Poder Executivo cobra 
propinas das empreiteiras e 
fornecedores, por outro lado, 
empresários corrompem go-
vernantes por obras e servi-
ços; membros do Ministério 
Público negociam com o go-
vernador cargos para serem 
desembargador do Tribunal 
de Justiça Estadual, fraudan-
do o quinto constitucional; 
membros ricos do Tribunal de 
Contas do Estado cobrando 
por pareceres.

Enquanto a corrupção vira 
uma praga dentro dos Pode-
res do Estado, o transpor-
te público está sucateado. 
Passageiros são transpor-
tados iguais “sardinhas em 
lata”, a tarifa é cara e sem 
qualquer conforto e segu-
rança. Os horários dos itine-
rários não são respeitados e 
em muitas localidades se-
quer têm linhas de ônibus, 
deixando os moradores aos 
cuidados dos serviços de 
transportes clandestinos.

A segurança pública fali-
da. A maioria dos policiais 
não tem preparo para fun-
ção, não possui equipamen-
tos modernos e a corrupção 
mostra sua marca registra-
da nas abordagens. Há ban-
didos fardados! As facções 
criminosas tomam conta de 
bairros e moradores viram 
reféns do medo. Jovens são 
recrutados para o mundo do 
crime e morrem nos comba-
tes entre grupos rivais. Mili-
cianos elegem governantes e 
oferecem proteção em troca 
de dinheiro e de silêncio.

A saúde um verdadeiro caos. 
Faltam médicos, equipamen-
tos e medicamentos. Existe 
um pacto silencioso para de-
terminar quem morre e quem 

vive, pois nem todos que pre-
cisam de atendimento médi-
co são atendidos. Pacientes 
choram de dor e seus familia-
res assistem impotentes aos 
sofrimentos de seus entes 
queridos. Muitos recursos da 
saúde desviados para bancar 
luxos de corruptos.

Embora campeã de verbas 
no orçamento, os números da 
educação básica da rede públi-
ca dão vergonha. Estudantes 
também enfrentam violências, 
tráficos de drogas e a falta 
de merenda. Muitas crianças 
ficam sem vaga escolar. Me-
todologias e leituras utilizadas 
não possuem nexo com a rea-
lidade. Professores incapazes 
de entender a nova geração de 
jovens. Um “ensino” em que o 
jovem não sai capacitado para 
o mercado de trabalho e nem 
para ser cidadão.

Recentemente, levaram 
presos ex-dirigentes do 
Estado e membros de suas 
famílias, todos acusados de 
corrupção. Operações da 
Polícia Federal já viraram 
rotinas. O Ministério Público 
Federal com pouco recur-
so humano luta para recu-
perar o dinheiro desviado. 
Existem corruptos instala-
dos dentro do Tribunal de 
Contas, do parlamento, do 
Poder Judiciário e do Minis-
tério Público Estadual que 
precisam ser extirpados.

É preciso dar um basta na 
corrupção. Estamos num ano 
de eleições e o eleitor precisa 
votar bem, votar consciente, 
votar pelo interesse coletivo. 
Enquanto não acontece uma 
reforma do sistema político, 
inclusive, a democratização 
dos partidos políticos, so-
mente um voto responsável 
é capaz de melhorar a qua-
lidade dos governantes e a 
vida das pessoas.

A corrupção é uma praga 
na administração pública do 
Brasil e fica ainda mais peri-
gosa quando é instituciona-
lizada. O povo do Estado do 
Rio de Janeiro não merece  
passar por tudo isso.

“Agora é oficial! Vivemos uma ditadura do STF no Brasil”

TCU aponta ‘jabutis’ na privatização da Eletrobras

Jabuti identificado
Ministro do TCU revela que 

termelétrica de Carlos Suarez, 
baiana como o relator do caso 
no TCU, Aroldo Cedraz, seria 
uma das “premiadas”.

Suspeita de acordo
Ministros do TCU estão em 

alerta contra o leilão da Eletro-
bras após passarem a descon-
fiar de um acordo do governo 
com o relator Cedraz.

Antigo protegido
O relator indicou para uma 

ambicionada diretoria da agên-
cia reguladora de petróleo ANP 
o concunhado do seu polêmico 
filho Tiago Cedraz.

Agora destrava?
A suspeita é que, com a no-

meação, “agora a (privatização 
da) Eletrobras destrava”, como 
ironizou um ministro do TCU em 
conversa com a coluna.

Dez estados podem definir 
governadores no 1º turno

Levantamento realizado pelo 
Diário do Poder com os resul-
tados eleitorais mais recentes 
nos estados revela que apenas 
dez unidades da federação po-
dem definir a eleição de go-
vernador no primeiro turno, 
em outubro. Pré-candidatos 
que aparecem com 40% têm 
chances de obter mais votos 
que a soma de seus adversá-
rios: no Acre, Amazonas, Bahia, 
Ceará, Espírito Santo, Goiás, 
Minas Gerais, Paraíba, Paraná 
e Roraima.

A regra é clara
Votos válidos desconsideram 

as anulações e abstenções dos 
eleitores. Se um candidato ob-
tiver 50% mais um voto, vence 
no primeiro turno.

À frente
A prefeita de Boa Vista (RR), 

Teresa Surita (MDB), é a pré-
-candidata mais bem colocada 
das pesquisas: tem 70%, se-
gundo o Instituto Padrão.

Atual bem
O governador do Paraná, 

Ratinho Júnior (PSD), e o go-

vernador mineiro Romeu Zema 
(Novo) também têm chances de 
reeleição no 1º turno.

Lei do cão
Alexandre de Moraes deci-

diu que o uso de “subterfúgios 
tecnológicos”, como simples 
serviço de VPN, por exem-
plo, para usar o Telegram, 
estará sujeito a sanções ci-
vis, criminais e multa diária  
de R$100 mil.

Partido de um só
Até agora, o Avante tem só 

um pré-candidato a governa-
dor, em 2022: André Janones, 
em Minas. Deputado federal do 
ex-PTdoB, ele também está dis-
ponível para uma candidatura 
ao Palácio do Planalto.

Já foi grande
O PT de Lula conquistou cinco 

governos estaduais em 2010 
e 2014. Quatro, em 2018. Em 
2022, tem só um pré-candidato 
à frente nas pesquisas: a poti-
guar Fátima Bezerra, candidata 
à reeleição.

Faltou
O Distrito Federal e o Ama-

pá ainda não foram alvos de 
pesquisas, este ano. Em 2021, 
o governador Ibaneis Rocha 
(MDB) liderava no DF e o ex-
-governador Camilo Capiberibe 
(PSB-ES) estava à frente no 
Amapá.

Quadro atual
No DF, devem concorrer con-

tra o governador Ibaneis Ro-
cha (MDB) em outubro, Ander-
son Torres (PL), Lucas Salles 
(DC), Rafael Parente (PSB), 
Izalci (PSDB) e Keka Bagno 
(Psol). PT, PV e PCdoB têm 4  
na pré-lista.

Copo meio cheio
Alta de 0,1% na taxa de desem-

prego em janeiro ganhou des-
taque, mas relatório do banco 
Inter mostra que 11,2% é melhor 
que o previsto, e condiz com 
fim dos contratos temporários, 
além da queda de 0,9% em 
relação ao trimestre anterior e 
3,3% com o mesmo trimestre 
de 2021.

Prejudicado
Segundo estudo das pesqui-

sas presidenciais divulgadas 
desde 2019 da Neocortex, o 
pré-candidato Sérgio Moro 
(Podemos) é quem mais per-
deu votos. Aparecia com 25%, 
em média, em 2020. Agora não 
passa de 9%.

Vida que segue
TCU e Fiesp realizarão um 

ciclo de seminários sobre os 
desafios da economia brasilei-
ra no cenário pós-pandemia. 
O evento começa nesta quar-
ta (23) com o ministro Bruno 
Dantas (TCU), o presidente do 
Banco Central, Roberto Campos 
Neto, e o presidente da Fiesp, 
Josué Gomes.

Pensando bem...
...na guerra, o primeiro passo 

é inviabilizar a comunicação do 
inimigo.

PODER SEM PUDOR

Mais um passista
Ainda sem saber como se-

ria aproveitado na equipe do 
ministro das Relações Exterio-
res Antônio Azeredo da Silvei-
ra, seu ex-chefe que acabara 
de ser nomeado pelo general 
Ernesto Geisel, o diplomata 
Marcos Azambuja, que cole-
gas apelidaram de “o pequeno 
notável”, procurou uma ami-
ga – exatamente a mulher do 
chanceler, a embaixatriz May: 
“Na escola de samba do embai-
xador Azeredo, serei passista  
ou destaque?”. 

“Na escola de samba do Sil-
veira, Marcos”, respondeu dona 
May com a conhecida suavi-
dade, mas sem pestanejar, “o 
único destaque é ele...”.

Carlos Santiago 
Advogado, sociólogo e cientista político

Senador Luiz do Carmo após bloqueio do Telegram pelo ministro Alexandre de Moraes

Gastos bilionários da Eletrobras na construção de gasodutos para termelétricas privadas 
chamaram atenção de auditores e ministros do Tribunal de Contas da União (TCU), que 
esmiúçam esse e outros “jabutis” encontrados na decisão do Congresso que autoriza a pri-
vatização da estatal. Uma força-tarefa já averigua beneficiados pelos gasodutos para gerar 
energia cara e suja, até por razões ambientais.

Cláudio Humberto
 Com André Brito e Tiago vasconcelos
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Governo do Amazonas anuncia o 
primeiro hospital público veterinário

Prefeitura abre programação de prevenção a
acidentes e combate à violência no trânsito 

Com investimento no 
valor de R$ 3 milhões, 
o Hospital Veterinário 
será construído na ave-
nida Mário Ypiranga, no 
bairro do Parque Dez

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura 
e Região Metropolitana 

DIvulGAçãO

DIvulGAçãO

O trabalho de conscientização será realizado até 28 de março 

de Manaus (Seinfra), irá construir 
o primeiro Hospital Público vete-
rinário do Estado do Amazonas.

O início da obra foi autorizado 
pelo governador Wilson lima e o 
contrato foi assinado na sexta-
-feira (18), com previsão de co-
meçar os trabalhos na primeira 
quinzena de abril.

Com investimento no valor de R$ 
3.717.932,93, o Hospital veterinário 
será construído na avenida Mário 
Ypiranga, no bairro do Parque Dez. 
O projeto é de autoria da deputada 

estadual Joana Darc (Pl) e emenda 
parlamentar da autora e do depu-
tado estadual Saullo viana (PTB).

A obra contempla a construção 
de um prédio com dois pavimen-
tos, sendo que no térreo estará 
situada a recepção, sala de espera, 
triagem, centro cirúrgico com onze 
macas, sala de pós-operatório, sala 
para Raio X, sala de internação, 
baias para acomodação dos ani-
mais, salas de isolamento, sala 
de urgência, sala de necropsia, 
banheiros masculino e feminino 

para funcionários, dentre outros.
O andar superior terá hall de 

entrada, sala administrativa, 
sala de reunião, almoxarifado, 
salas de conforto médico, cozi-
nha, banheiros e um auditório. 
Além disso, o Hospital veterinário 
contará também com todas as 
instalações de drenagem e de 
tratamento de esgoto sanitário 
e de descarte de resíduos.

Projeto pioneiro no Amazonas, 
a construção do hospital tem por 
objetivo oferecer atendimento ve-

A “Semana Municipal de Pre-
venção a Acidentes e Combate 
à violência no Trânsito”, pro-
movida pela Prefeitura de Ma-
naus e organizada pelo Instituto 
Municipal de Mobilidade urba-
na (IMMu), será lançada hoje 
(22), às 11h, em frente à Escola 
Municipal Graziela Ribeiro, na 
avenida Rodrigo Otávio, bairro 
Crespo, zona Sul da cidade. 

Na ocasião, haverá ação de 
orientação e sensibilização para 
os cuidados em travessia de via, 
e respeito com quem anda a pé.

Esse trabalho da Prefeitura de 
Manaus de conscientizar con-
dutores de veículos, pedestres, 
motociclistas e ciclistas, com o 
objetivo de reduzir acidentes de 
trânsito, será enfatizado de 22 a 
28 de março, durante a ação, em 
que educadores do IMMu vão 
desenvolver as atividades que 
acontecerão nas ruas e escolas 

da capital amazonense.
A Semana Municipal de Pre-

venção a Acidentes e Combate 
à violência no Trânsito foi insti-
tuída em 2014, após o acidente 
que resultou na morte de 16 
passageiros que estavam em 
um micro-ônibus que trafegava 
na avenida Djalma Batista, no 
dia 28 de março daquele ano.

Cenário de acidentes no país
Os acidentes no trânsito são 

a terceira maior causa de mor-
te no mundo, perdendo ape-
nas para doenças cardíacas e 
câncer. No Brasil, o número 
de mortos em acidentes de 
trânsito cresceu 38,3% no pe-
ríodo de 2002 a 2012, segundo 
dados do Mapa da violência 
– levantamento baseado no 
Sistema de Informações de 
Mortalidade (SIM), do Minis-
tério da Saúde.

CAMPANHA MUNICIPAL

terinário especializado de urgência 
e emergência, de forma gratuita, 
com consultas, cirurgias, exames 
laboratoriais e internações desti-
nado aos animais cujos donos não 
tenham condições financeiras de 
custear o tratamento em institui-
ções médicas privadas.

O hospital também oferecerá 
castração gratuita dos pets e fei-
ras de adoção responsável, visto 
que atualmente muitos animais 
encontram-se em situação de 
abandono nas ruas da cidade.

Política 5

Lucas Henrique politica@emtempo.com.br |

O projeto visa ajudar 
animais cujos donos não 
podem arcar com custos 
em clínicas particulares da 
capital amazonense 
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Ação de Menezes e Alberto Neto 
abre debate sobre pré-campanha

Bolsonaro 
diz sofrer 
‘perseguição’ 

Especialistas expli-
cam o que é permi-
tido no período que 
antecede a campanha 
eleitoral de 2022

No último sábado (19), 
o movimento “Direita 
Amazonas” reuniu apoia-
dores do presidente Bol-

sonaro na região Sul de Manaus 
para um ato de panfletagem. 
O evento contou com a par-
ticipação do deputado federal 
Capitão Alberto Neto (PL) e do 
pré-candidato ao Senado, Coro-
nel Menezes (PL). 

Conforme o ex-superinten-
dente da Suframa, Coronel Me-
nezes, os movimentos de di-
reita começam a se mobilizar 
da mesma forma que em 2018, 
quando trouxeram resultados 
fundamentais para a vitória do 
presidente. Ele acredita que em 
2022, a história será a mesma 
para candidatos de direita. 

“Estou convicto disso (resulta-
do positivo nas eleições devido 
às mobilizações), vamos reagru-
par todos os movimentos de 
direita e os conservadores para 
marcharmos juntos em busca 
de uma grande vitória”, afirmou.

Os candidatos para o pleito em 
2022, que são representantes de 
Bolsonaro no Amazonas, partici-
param da organização, que pode 
ter sido vista como propaganda 
eleitoral antecipada. A equipe 
do Em Tempo conversou com 
o advogado Almir Albuquerque, 
especialista em direito eleitoral 
para entender. 

De acordo com ele, a legislação 
eleitoral proíbe neste período 
o pedido explícito de voto, en-
tretanto é permitido aos pré-
-candidatos emitirem suas opi-
niões quanto à atual gestão nos 
âmbitos municipal, estadual ou 
federal. 

“É natural, e se tem visto em 
todo Brasil muitos ’movimentos’ 
que levantam as bandeiras da 
Direita ou Esquerda. E os repre-
sentantes desses movimentos 
por muitas vezes acabam tendo 
a participação de convidados ou 
apoiadores”,explica. 

O especialista ressalta que 
para ser considerada campanha 
eleitoral antecipada, seria ne-

DivuLgAçãO

A panfletagem realizada, segundo Menezes, busca repetir os efeitos pró-direita das eleições de 2018 

cessário a divulgação do número 
partidário, ou então pronuncia-
rem palavras pedindo votos. 

“Se os adesivos forem do mo-
vimento, não vejo como possível 
conduta vedada. A não ser que 
tenham falado algo do tipo: ‘Em 
outubro conto com seu voto’, 
ou ‘Na hora certa confirme nas 
urnas o seu apoio’ ou algo as-
sim”, disse. 

Entretanto, o especialista sa-
lienta a atenção, quanto ao en-
volvimento de candidatos, dian-
te de movimentos 

“O que precisa ser observado é 
se os pretensos candidatos es-
tão financiando de alguma forma 
esses eventos, pois poderíamos 
estar diante de Abuso de Poder 
Econômico”, disse. 

Alianças de Bolsonaro nas 
eleições do Amazonas 

O presidente Jair Bolsonaro 
(PL) participou por vídeo cha-

mada de um culto em um evento 
evangélico do Ministério inter-
nacional da Restauração da Pon-
ta Negra. A ligação foi realizada 
por Coronel Menezes. 

“O presidente Bolsonaro ao 
atender a minha ligação, disse algo 
que foi de fundamental importân-
cia: ‘a disputa não é entre direita 
e esquerda, mas, será uma luta 
do bem contra mal’, escreveu o 
pré-candidato em uma publicação 
nas redes sociais. 

Alberto Neto também utilizou 
suas redes sociais recentemente 
para prestar apoio a Bolsonaro. O  
deputado federal, realizou nesta 
segunda-feira (21) uma reunião 
com o Movimento Direita Ama-
zonas Tefé, onde deu destaque 
de apoio ao atual presidente. 

“Reunião com o movimento 
direita Amazonas Tefé, falamos 
sobre o trabalho que temos de-
senvolvido na câmara com junto 
ao presidente Bolsonaro. E rea-

firmamos o nosso compromis-
so”, escreveu na publicação.

 
O que pode ser feito antes do 

período eleitoral? 
De acordo com o site oficial do 

Tribunal Superior Eleitoral (TSE), 
antes do período eleitoral, é per-
mitido debater e discutir polí-
ticas públicas ligadas à saúde, 
segurança, economia e ao meio 
ambiente. Também é liberada a 
antecipação de viagens e parti-
cipar de homenagens e eventos. 

Considera-se proibido decla-
rar candidatura antes da hora e 
fazer qualquer pedido de voto 
de forma explícita ou implícita, 
salienta a página do órgão. 

Caso o eleitor identifique irregula-
ridades de campanha eleitoral ante-
cipada, é necessário que a denúncia 
seja realizada  às centrais de atendi-
mento do Ministério Público Federal, 
onde a partir disso a justiça eleitoral 
processará os envolvidos.  

STF

Ao citar o ministro do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) Alexandre de 
Moraes, o presidente Jair 
Bolsonaro (PL) alegou, 
nesta segunda-feira (21), 
ser vítima de uma “perse-
guição implacável”.

“Sabemos da posição do 
Alexandre de Moraes. É 
claro, não é uma novidade 
que vou falar: é uma per-
seguição implacável para 
cima de mim. Tivemos mo-
mentos difíceis no ano pas-
sado, quando o TSE julgou 
a possibilidade da cassação 
da chapa Bolsonaro-Mou-
rão por fake news. Acredite, 
eu até respondi processos 
no TSE por abuso do po-
der econômico. Deveria ter 
sido arquivado de ofício”, 
disse Bolsonaro.

“Nós sabemos o que eles 
querem, o que alguns que-
rem aqui no Brasil: eu fora 
do combate e, obviamen-
te, Lula eleito”, acrescen-
tou o mandatário.

Na sexta-feira (18), Mora-
es determinou o bloqueio 
do Telegram no país, após 
o aplicativo de mensagens 
ignorar uma série de de-
cisões judiciais. A medida 
foi revogada no domingo 
(20). O aplicativo, que tem 
uma política fraca contra 
mensagens falsas, recebe 
apoio dos bolsonaristas.

Durante entrevista, Bol-
sonaro também afirmou 
que “dá para fazer eleições 
limpas” no país, desde que o 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) acolha as sugestões 
das Forças Armadas sobre 
as urnas eletrônicas.

“O TSE convidou Forças 
Armadas para participar 
do processo eleitoral. 
Foram levantadas várias 
possíveis vulnerabilida-
des no TSE. Depois de 
muitas idas e vindas, hou-
ve audiência com Fachin, 
Moraes e Braga Netto. E 
o Braga Netto apresentou 
sugestões ao TSE. Enten-
do que ele deve acolher 
essas sugestões. Elas pra-
ticamente impossibilitam 
fraudes”, disse o presi-
dente da República.

CBA, bionegócios, empregos e sustentabilidade
É louvável, sob todos os pon-

tos de vista, a movimentação 
da Suframa para avançar o 
Caso CBA, que se arrasta há 
duas décadas à procura de 
uma certidão de nascimen-
to institucional. Essa perfor-
mance é mais uma no portfólio 
de acertos da Autarquia, que 
denota autenticação de rigor 
e zelo com a coisa pública em 
tudo que faz. Quem sabe faz 
a hora, pois a hora do CBA 
já está passando, na opinião 
de quem defende e propaga 
a necessidade da diversifica-
ção. Por que e para que toda 
essa morosidade crônica da 
união? incontáveis benefícios 
adiados, oportunidades des-
perdiçadas por Brasília - e 
seu histórico de descaso e 
distanciamento amazônico – 
se tivesse impulsionando a 
vocação das oportunidades 
nãopredatórias da floresta. 

Os prazos do desenlace do 
imbróglio são exíguos e vai so-
brar desencanto generalizado 
se, por algum motivo, surgirem 
mais embaraços neste esfor-
ço concentrado da Suframa. 
Estamos no torcida mas tor-
cemos por outras tentativas e 
saídas. Só falta abraçar Temos 
um histórico regional de boas 
práticas que não avançaram 
por falta de um abraço robusto 
da adesão federal. Este abraço 
se chama decisão política de 
fazer e de fazer em mutirão, 
com o pé no chão e a mão 
na massa da maniçoba e do 
tacacá. Temos três décadas 
da Lei de informática, para 
dar um exemplo, e muitos re-
cursos foram desperdiçados 
e outros utilizados com res-
trições justamente por falta 
de um projeto integrado e 
integral que mobilizasse os 
atores, ingredientes e talen-

tos locais, em interação com 
as capacidades nacionais e 
mundiais. Foi assim com a 
Embraer, o Programa do Ál-
cool e com a Embrapa, citando 
algumas ações que começa-
ram com o endosso, suporte, 
determinação e movimenta-
ção das lideranças federais 
da brasilidade e vocações da 
municipalidade. Expectativas 
e alternativas Podemos citar 
algumas demandas da econo-
mia predominante do Amazo-
nas e da Amazônia Ocidental, 
o Polo industrial de Manaus: 
carecemos de infraestrutura, 
integração a semicondutores. 
Entretanto, em mais de uma 
oportunidade já listamos os 
itens que a indústria precisa 
para se diversificar com a co-
laboração do CBA. Basta reunir 
novamente a tribo, inventariar 
as práticas em andamento e 
de que carecem aquelas que 

se revelam mais promissoras 
no contexto das urgências lo-
cais e da integração/intera-
ção das cadeias produtivas. E 
só assim iremos fazer velhas 
expectativas se tornarem no-
vas alternativas econômicas 
para o programa Zona Franca 
de Manaus de redução das 
desigualdades regionais. O 
nome é o que menos importa 
É chegada a hora de retomar/
revisar e inovar o conceito 
de cluster, ou APLs, arranjos 
produtivos locais ou regionais, 
ou ainda, startups, como está 
ocorrendo no interior de São 
Paulo, Santa Catarina, Minas 
gerais, em vários estados do 
Nordeste e no interior da 
Amazônia, incluindo ações 
bem próximas de nós, mais 
de uma centena de startups 
no Estado, um Distrito agro-
biotecnológico em Rio Preto 
da Eva e diversos movimentos 

na própria área de influên-
cia e gestão da Suframa. O 
nome é o que menos importa. 
A experiência bem-sucedida 
de políticas de clustering em 
todo o mundo, incluindo con-
sideráveis concentrações em 
países desenvolvidos, como 
Estados unidos, itália, Reino 
unido, Alemanha, ou emer-
gentes, com apoio do Banco 
Mundial, inclusive. O CBA já 
está habilitado, faz tempo, a 
atender quem precisa de pro-
tocolos de extratos, clonagem 
vegetal, ensaios, perfis bio-
moleculares de fitoterápicos, 
dermocosméticos, alimentos 
funcionais etcétera e tal. Ou 
seja, não precisa inventar a 
roda muito menos gastar mas-
sa cinzenta com estudos de 
gabinete. As lições já sabemos 
de cor… Só nos falta arregaçar 
as mangas e fazer Bioecono-
mia das pitangas!
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Governo do Am investe mais de R$ 375 mil  em Barreirinha e Nhamundá

O governo vem adotan-
do uma série de medi-
das para tentar frear a 
escalada do preço dos 
combustíveis nos postos 

A  A decisão de zerar o im-
posto de importação do 
etanol pelo governo fede-
ral foi tomada pela Câmara 

de Comércio Exterior (Camex) do 
Ministério da Economia e ainda 
precisa ser publicada para entrar 
em vigor. Segundo o ministério, as 
duas medidas devem ser publica-
das na quarta-feira (23). De acor-
do com o secretário-executivo do 
Ministério da Economia, Marcelo 
Guaranys, a medida pode bara-
tear a gasolina nas bombas de 
combustível em até R$ 0,20 por 
litro. Isso não significa, no entanto, 
que a diferença será repassada 
ao consumidor, já que o cenário 
internacional continua instável.

“Isso é uma análise estática, os 
preços eventualmente podem 
continuar subindo. O que significa 
que, na prática, essa medida es-
taria diminuindo ou arrefecendo 
a dinâmica de crescimento numa 
magnitude da ordem de R$ 0,20”, 
explicou Guaranys.

Atualmente, segundo o governo, 
o imposto é de 18% sobre o etanol 
que venha de fora dos países que 
integram o Mercosul. O Brasil tam-
bém negocia cotas específicas de 
imposto zero com países como os 
Estados Unidos – acima do volume 
acordado, cada litro adicional está 
sujeito à tarifa de importação. 

Desde 2021, o governo vem ado-
tando uma série de medidas para 
tentar frear a escalada do preço 
dos combustíveis nos postos – 
uma situação que se agravou ainda 
mais desde que a Rússia, grande 
produtora de petróleo, invadiu a 
Ucrânia em fevereiro e foi alvo de 
retaliações comerciais dos Esta-
dos Unidos e da União Europeia.

Além de baratear o litro do eta-
nol comum e do etanol aditiva-
do vendido nos postos, a decisão 
pode ajudar a conter a alta dos 
preços da gasolina – que, por lei, 
é misturada com uma parcela de 
etanol antes de chegar ao tanque 
dos veículos.A alta expressiva no 
preço da gasolina levou os moto-
ristas de carros flex a abastecerem 
os veículos, cada vez mais, com o 

pAtRíCIA lIMA

DIvUlGAçãO

Atualmente segundo o governo o imposto é de 18% sobre o etanol importado

Iniciativa é do projeto Mais Crédito Amazonas

etanol “puro” nas últimas sema-
nas. “O preço dos combustíveis 
apresentou alta muito acelerada 
nas últimas semanas, em função 
do conflito no leste Europeu. 

O objetivo dessa redução do im-
posto de etanol é permitir que um 
preço mais baixo no etanol, diluído 
ao combustível, ao petróleo, pos-
sa apresentar preço ainda mais 
baixo para a população”, detalhou 
a secretária-executiva da Câmara 
de Comércio Exterior (Camex), Ana 
paula Repezza.No Brasil, o etanol 
nacional e o importado são usados 
para a mesma função. O Brasil 
produz majoritariamente a par-
tir da cana-de-açúcar, enquanto 
outros produtores, como os EUA, 
extraem o álcool do milho e de 

outras lavouras.

Imposto zero para alimentos 
básicos

A Camex também anunciou nes-
ta segunda a redução a zero da 
alíquota de importação sobre seis 
itens da cesta básica que mais pe-
sam no índice Nacional de preços 
ao Consumidor (INpC): café, mar-
garina, queijo, macarrão, açúcar 
cristal e óleo de soja.

As alíquotas de importação em 
vigor atualmente para esses pro-
dutos variam entre 9% (café e óleo 
de soja) e 28% (queijo).

O governo também decidiu cor-
tar em 10% a alíquota do impos-
to de importação cobrado sobre 
eletroeletrônicos, máquinas e 

equipamentos. Medida similar já 
tinha sido anunciada em março 
de 2021 – em relação ao início do 
ano passado, portanto, a redução 
chega a 20%.

Segundo o governo, somadas, 
as renúncias fiscais anunciadas 
devem gerar um total de cerca de 
R$ 1 bilhão em 2022.

“Estamos preocupados com o 
impacto da inflação sobre a popu-
lação [...]. Estamos definindo redu-
ção a zero da tarifa de importação 
de pouco mais de sete produtos 
(...). tentando gerar um benefício 
maior pra população, obviamente 
isso não resolve a inflação, inflação 
a gente ataca com política mo-
netária, são outros instrumentos, 
mas gera um importante incen-

 O Governo do Estado, por 
meio da Agência de Fomen-
to do Estado do Amazonas 
(Afeam) em parceria com o 
Instituto de Desenvolvimen-
to Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam), realiza 
ação de liberação de Crédito 
nos municípios de Barreiri-
nha e Nhamundá na pró-
xima quinta-feira (24). Em 
Barreirinha serão cerca de 
R$153 mil injetados na eco-
nomia local por meio de 13 
operações, sendo 7 do se-
tor primário que garantem o 
fortalecimento do comércio, 
pesca e agricultura do muni-
cípio. Em Nhamundá, o cré-
dito da Afeam totaliza mais 
de R$221 mil para 40 em-
preendedores locais, sendo 
22 operações direcionadas a 
atividades do setor primário, 
com destaque para o cul-

AFEAM

tivo de mandioca e pesca, 
garantindo desenvolvimento 
socioeconômico e produtivo 

das atividades agropecu-
árias. As ações de crédito 
contínuas nos municípios do 

estado fazem parte das po-
líticas de desenvolvimento 
regional do Governo do Ama-
zonas, tendo a Afeam como 
um dos principais agentes, 
oferecendo soluções finan-
ceiras para diferentes seg-
mentos econômicos durante 
todo ano de forma on-line, 
por meio do programa Mais  
Crédito Amazonas. 

Formas de acesso
Os financiamentos são 

efetivados pelo programa 
“Mais Crédito Amazonas”,  
que atende micro e peque-
nas empresas, cooperativas 
e associações de pequenos 
produtores, microempreen-
dedor individual, agriculto-
res familiares e profissionais 
autônomos, com limite de até 
R$100 mil, seja para capital 
de giro, custeio ou investi-
mentos em máquinas e equi-

Economia
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tivo”, afirmou Marcelo Guaranys.
“Estamos preocupados com o 

impacto da inflação sobre a popu-
lação. Estamos definindo redução 
a zero da tarifa de importação de 
pouco mais de sete produtos até 
o final do ano. Isso não resolve 
a inflação – isso é com política 
monetária –, mas gera um impor-
tante incentivo”, afirmou Marcelo 
Guaranys.

A redução a zero da alíquota de 
importação sobre etanol e os seis 
itens da cesta básica terá vigência 
imediata, a partir da publicação 
da norma.

Já a redução da alíquota do 
imposto de importação cobrado 
sobre eletroeletrônicos, máqui-
nas e equipamentos entrará em 
vigor no dia 1º de abril.

Alta dos combustíveis
Os secretários de Fazenda es-

taduais se reunirão com gover-
nadores nesta terça-feira (22/3) 
para deliberar a articulação de 
uma ação na justiça contra a lei 
Complementar 192/22, que dispõe 
sobre a tributação do ICMS sobre 
os combustíveis.

Há cerca de duas semanas, o 
Comitê Nacional dos Secretários 
de Fazenda dos estados e do Dis-
trito Federal (Comsefaz) começou 
a debater com técnicos se a pro-
posta é realmente constitucional, 
já que, segundo eles, o Executivo e 
o legislativo estariam interferindo 
em temas de competência apenas 
dos estados.

A ideia era apresentar uma pro-
posta enxuta para que os go-
vernadores pudessem aprovar 
e entregar ao Supremo tribunal 
Federal (StF) contestando o tex-
to do Executivo. Contudo, apesar 
de evoluírem na discussão, eles 
entendem que ainda há pontos 
a serem esclarecidos e ajustados.

“Os debates continuarão ama-
nhã com os governadores, na 
reunião do Fórum Nacional de 
Governadores, e, possivelmente, 
na quarta-feira, ainda com o ob-
jetivo de finalizar as propostas e 
medidas, tanto quanto aos aspec-
tos jurídicos, como em relação à 
executoriedade da alíquota ad rem 
prevista na lei complementar no. 
192/22 vigente”, dizia o comunica-
do envidado à imprensa.

O encontro ocorrerá nesta ter-
ça-feira (22), no palácio do Buriti, 
em Brasília, e contará também 
com a presença do presidente 
do Banco do Brasil, Fausto de 
Andrade Ribeiro.

pamentos. O acesso ao pro-
grama é pelosite: www.afeam.
am.gov.br. 

para operações do setor 
primário, os interessados 
devem procurar a unidade 
local do Idam no seu muni-
cípio com a documentação 
completa conforme relação 
de documentos disponível no 
site da Afeam.

Balanço
Desde 2019, por meio da 

Afeam, foram investidos mais 
de R$ 3 milhões na econo-
mia de Barreirinha, por meio 
de 359 operações de crédito. 
Em Nhamundá, foram mais 
de R$8,2 milhões aplicados, 
totalizando 1.602 operações 
de crédito. 

Nos dois municípios foi 
possível a manutenção de 
aproximadamente 5.800   
mil empregos.

Da redação

Governo anuncia que 
vai zerar imposto de 
importação do etanol
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Governo contempla moradores 
com título definitivo de posse

Líder do ‘CV’ vai 
para presídio federal

Até quarta-feira (23), 
cerca de 300 morado-
res vão ser contempla-
dos com essa ação do 
Governo do Amazonas

Um sonho para muitos, o tí-
tulo de posse definitiva foi 
entregue, nesta segunda-
-feira (21), para moradores 

do Monte das Oliveiras, Zona Nor-
te de Manaus. Esta é a primeira 
entrega de títulos definitivos de 
2022, e cerca de 300 moradores 
devem receber, presencialmente, 
as equipes da Secretaria de Estado 
das Cidades e Territórios (SECT) 
até esta quarta-feira (23).

A ação inédita permitiu ao Go-
verno do Estado chegar mais per-
to da população e realizar sonhos. 
Para José Irene, de 62 anos e 
morador do bairro há 23, a ação 
de hoje é a conquista de um sonho 
para toda a família. Ele conta que 
teve um tempo de espera grande, 
mas que finalmente foi realizado 
pelo governo Wilson Lima.

“Essa ação veio concretizar um 
sonho que é antigo, que é a aqui-
sição do nosso título definitivo 
de nossas terras. Demorou, mas 
é como ele fala. O trabalho fala 
pela gente. A gente só tem a 
agradecer a ação do Wilson Lima 
nesse momento. É uma conquista 
que, a partir de hoje, passa a ser 
realmente da minha família, dos 
meus filhos, da minha esposa e 
também do meu neto”, afirmou o 
morador da Zona Norte da capital 
amazonense.

Para Luciana Machado, o tra-
balho que o Governo do Estado 

TáCIO MELO/SECOM

Esta é a primeira entrega de títulos definitivos de 2022, e cerca de 300 moradores devem receber, presencialmente, as equipes da SECT até quarta-feira

TRANSFERÊNCIA

Suyanne Lima

Bruno Souza Car-
valho, o “Bruno Fiel”, 
foi transferido do Ins-
tituto Penal Antônio 
Trindade (Ipat) para 
o Presídio Federal de 
Catanduvas (PR), na 
última quarta-feira 
(16). A informação foi 
confirmada pela Se-
cretaria de Estado de 
Administração Peni-
tenciária (Seap).

Apontado como 
um dos líderes do Co-
mando Vermelho em 
Manaus, o detento é 
considerado de alta 
periculosidade e tem 
muita influência no 
mundo do crime. Ele 
já coleciona, pelo me-
nos, seis passagens 
criminais no Tribunal 
de Justiça do Amazo-
nas (TJAM) por crimes 
como homicídio e trá-
fico de drogas.

“Bruno Fiel” é apon-
tado como chefe do 

tráfico na comunida-
de da União, no bairro 
Parque Dez de Novem-
bro, na Zona Centro-
-Sul de Manaus. Infor-
mações apontam que 
ele também já atuou 
no tráfico do comple-
xo do Pavão, Pavão-
zinho e Cantagalo, no 
Rio de Janeiro, como 
atravessador de armas 
e drogas enviadas da 
região Norte do país.

A Penitenciária Fe-
deral em Catanduvas, 
localizada a 476 quilô-
metros de Curitiba, na 
região oeste do Para-
ná, foi a primeira prisão 
federal de segurança 
máxima inaugurada 
pela União e tem 208 
celas individuais e 12 
de isolamento.

Este estabeleci-
mento prisional desti-
na-se exclusivamente 
a presos de alta peri-
culosidade, líderes de 
organizações crimino-
sas, como “Bruno Fiel”.

Moradores ficam sem água 
na Zona Sul de Manaus

CARLOS ARAÚJO

A Ageman informa que prejudicados poderão acionar a Ouvidoria da autarquia no 0800-092-3511

Uma adutora rom-
peu pela sétima 
vez, na avenida 
Marciano Armond, 

na Cachoeirinha, Zona Sul 
de Manaus, e alagou vá-
rias casas. O rompimento 
aconteceu na manhã des-
ta segunda-feira (21).

Por conta do rompimen-
to, vários bairros ficaram 
sem o abastecimento de 
água. O trânsito também fi-
cou complicado na avenida.

A equipe da Agência 
Reguladora dos Servi-
ços Públicos Delegados 
do Município de Manaus 
(Ageman) esteve realizan-
do o serviço de correção 
do vazamento na adutora 
de 600 milímetros.

A Diretoria Técnica de 
Obras, Concessões e Sa-
neamento da Ageman 
também está monito-
rando o fornecimento de 
água na capital, visto que 
em decorrência da obra 
emergencial, o sistema 

ROMPIMENTO DE ADUTORA

hidráulico Morro da Li-
berdade, que abastece a 
região, precisou ser pa-
ralisado e alguns bairros 
sofreram oscilações de 
abastecimento de água 
nesta segunda-feira.

O diretor-presidente 
da Ageman, Elson Fer-
reira, determinou que a 

empresa tome todas as 
providências no sentido 
de prestar assistência aos 
usuários prejudicados 
com o vazamento.

A empresa deverá pres-
tar todas as informações 
a respeito das causas do 
incidente e as medidas 
tomadas para corrigir o 

problema, bem como o 
plano de ação colocado 
em prática visando ao res-
sarcimento dos morado-
res prejudicados.

Agentes de Trânsito do 
Instituto Municipal de Mo-
bilidade Urbana (IMMU) 
auxiliam motoristas que 
trafegam pelo local.
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está realizando por meio da SECT 
confirma a fala dos moradores de 
que a regularização fundiária é 
um sonho e uma realização muito 
esperada por todos.

“O título definitivo é a prova 
de propriedade que aquela casa 
pertence àquela pessoa. Hoje a 
SECT está regularizando a situa-
ção fundiária dessas pessoas. É a 
realização de um sonho ter a casa 
regularizada, assim como a casa 
própria”, afirmou Luciana Machado

Irregularidades
Os moradores do Monte das Oli-

veiras já tinham recebido títulos 
no passado, mas foram emitidos 
com irregularidades por governos 
anteriores. A SECT realizou um 
trabalho minucioso para identi-
ficar esses erros, como o número 
de matrícula, que impossibilitou 
o registro em cartório na época, 
tornando o documento sem valor 
legal. Agora todos os moradores 
contemplados têm o documento 

totalmente legalizado.
De acordo com a secretária exe-

cutiva adjunta da SECT, Luciana Ma-
chado, essa forma de entrega permi-
tiu à secretaria entender melhor as 
necessidades dos moradores e tirar 
todas dúvidas que eles possam ter.

“Por determinação do governa-
dor do Amazonas, Wilson Lima, as 
entregas vão ser divididas em três 
dias e em três rotas diferentes. 
Estamos entregando de casa em 
casa e informando tudo de que 

eles precisam ter conhecimen-
to. Entregar corpo a corpo e ter 
conhecimento do que realmente 
as pessoas precisam é uma forma 
inédita e uma forma de mostrar 
que o trabalho está sendo feito”, 
declarou a secretária executiva.

“Foi muito difícil porque tem 
muitas pessoas que moram há 
muitos anos e não conseguem, 
né? Eu esperei 30 anos e graças 
a Deus eu consegui, estou muito 
feliz”, declarou a moradora.
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Aulas presenciais melhoram ensino 
para crianças com Síndrome de Down 

Prefeitura realiza evento especial em alusão 
ao Dia Internacional da Síndrome de Down

No Dia Internacional da 
Síndrome de Down, pro-
fessores e psicólogos 
reforçam os benefícios 
do ensino presencial

Gabriela Brasil

Durante os últimos anos, 
tanto os professores 
quanto os alunos preci-
saram se adaptar à nova 

realidade que a pandemia da Co-
vid-19 estabeleceu. A partir des-
se contexto, as crianças foram 
diretamente afetadas, principal-
mente os grupos de crianças com 
síndrome de down, que precisam 
do contato e atenção, algo que o 
ensino on-line acaba limitando. No 
Dia Internacional da Síndrome de 
Down, comemorado nesta segun-
da-feira (21), o Em Tempo destaca 
a importância do ensino presencial 
para a faixa infantil desse grupo.

Conforme especialistas, a volta 
às aulas presenciais é importante 
para o aprendizado dessas crian-
ças por proporcionar metodolo-
gias que potencializam as cogni-
ções dos pequenos.

Para a psicopedagoga Katlen 
Cruz, o retorno das aulas pre-
senciais é importante para o de-
senvolvimento da criança com sín-
drome de Down, principalmente 
para reforçar os processos cog-
nitivos e a convivência entre os 
alunos e professores. Além disso, 
no espaço presencial, os profis-
sionais da educação também po-
dem atuar com mais intensidade, 
com a utilização de seus recursos  
e planejamento.

“O professor pode olhar o aluno e 
observar o que ele vem desenvol-
vendo, o que pode ser adaptado, 
identificar as fraquezas e as po-

DIVULGAÇÃO

JOÃO VIANA/SEMCOM

No evento, foram realizadas atividades esportivas e sessões de embelezamento

tencialidades do desenvolvimen-
to do aluno. Então, o espaço esco-
lar tem esse principal objetivo, de 
potencializar o desenvolvimento 
da criança e fazer com que esse 
processo de ensino-aprendiza-
gem possa se tornar cada vez mais 
efetivo e estabelecendo vínculos 
positivos do aluno com a apren-
dizagem”, diz Katlen Cruz.

Conforme a psicóloga Geisya-
ne Morais, as interações com o 
meio escolar servem de grande 
estímulo para a aprendizagem das 
crianças com Síndrome de Down, 
ainda mais no desenvolvimento 

Em alusão ao Dia Inter-
nacional da Síndrome de 
Down, uma atividade foi 
realizada, pela Prefeitura 
de Manaus, na sede da a 
Associação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais (Apae), 
localizada na avenida Pe-
rimetral, bairro Parque 10 
de Novembro, Zona Centro-
-Sul. Foram realizadas ativi-
dades esportivas e sessões 
de embelezamento, além de 
momento cultural com o 
cantor Carlos Batata, acom-
panhado de dançarinas com 
Síndrome de Down.

O objetivo da iniciativa, 
realiza pela Prefeitura de 
Manaus, em parceria com a 
Apae e a Associação de Pais 
e Amigos do Down no Ama-
zonas (Apadam), foi infor-
mar a população que essa 
condição não é sinônimo 
de deficiência intelectual ou 
doença, mas uma síndrome 
genética relativa à trissomia 
do cromossomo 21.

“Estamos aqui, todos jun-
tos, levantando a discussão 
sobre a necessidade de in-
clusão dessas pessoas. A 
parceria com a Apae e a Apa-
dam, nessa programação, é 
muito importante para re-

HOMENAGEM

forçar o trabalho conjunto que 
é realizado. Aqui, também estão 
os pais e outras pessoas que lu-
tam pela defesa dos direitos da 
pessoa com síndrome de Down. 
Vamos continuar lutando para 

garantir o direito de todas as 
pessoas”, disse a secretária da 
Semasc, Jane Mara.

“Essas pessoas não são mais 
invisíveis. É necessária a inte-
ração na escola, nos programas 

sociais, no esporte, na vida. 
Precisamos garantir todos os 
direitos na legislação brasileira, 
entre elas a inclusão no mer-
cado de trabalho”, declarou a 
subsecretária de Políticas Afir-

mativas para Mulheres e Di-
reitos Humanos da Semasc, 
Graça Prola.

Desafio
Para o presidente da Apa-

dam, Omar Maia, a inclu-
são ainda é um desafio que 
precisa ser vencido. “Nós 
precisamos discutir várias 
questões relacionadas à in-
clusão, entre elas, a escolar. 
Precisamos ter estratégias 
que permitam aos nossos 
filhos se desenvolver e se 
tornar adultos capazes de fa-
zer qualquer coisa”, afirmou.

“A data nos dá visibilida-
de, mostra que estamos 
aqui e que as pessoas com 
Down são capazes de re-
alizar qualquer atividade. 
São crianças e jovens como 
qualquer outro, e essa nos-
sa luta é diária”, finalizou 
a presidente da Apae-AM, 
Socorro Barros.

À noite, às 18h, a sede da 
Semasc foi iluminada de azul 
e amarelo, cores que simbo-
lizam a atenção ao problema 
das pessoas com Síndrome 
de Down e tem o objetivo de 
sensibilizar sobre a impor-
tância da luta pelos direitos 
igualitários de todos.

do processo de percepção e ra-
ciocínio dos alunos.

“Um ambiente adequado, com 
mesas e cadeiras apropriadas, 
brinquedos e, principalmente, 
o convívio com outras crianças, 
servem de combustível para que 
possam adquirir e reter conheci-
mento. A memória afetiva, a co-
municação, a oratória e a fala são 
muito exercitadas no convívio com 
os colegas”, explica.

APAE
Nesse sentido, a Associação de 

Pais e Alunos Excepcionais de Ma-

naus (Apae) funciona há 49 anos 
na cidade auxiliando as pessoas 
com Síndrome de Down, por meio 
de uma clínica que fornece assis-
tência em saúde e um centro de 
atendimento pedagógico, o qual 
conta com uma equipe composta 
por 12 professores.

De acordo com a pedagoga Ja-
nete Souza, a Apae atende 300 
crianças com Síndrome de Down 
com idades entre zero a oito anos. 
O objetivo principal da associação 
tradicional em Manaus é garantir a 
autonomia intelectual e muscular 
das pessoas com deficiência.

“Cada aluno já sabe quem é a 
sua professora, então vão fazer 
atividades como educação física, 
vão para quadra ou vão para pis-
cina.  Nas atividades em sala de 
aula a professora passa alguns 
trabalhos e atividades que esti-
mulam a coordenação motora e 
cognitiva, então trabalhamos com 
várias metodologias e conteúdos 
e também oferecemos fisioterapia 
e atendimento psicológico”, diz.

Em 2020, as atividades na Apae 
precisaram continuar em formato 
on-line, em razão da pandemia da 
Covid-19, e retornaram no dia 5 de 
fevereiro deste ano. Segundo a pe-
dagoga Janete Souza, muitos fa-
miliares ligaram para a associação 
e pediram ajuda, pois as crianças 
não conseguiram se adaptar ao 
novo ambiente digital. Algumas, 
inclusive, ficaram deprimidas no 
período pandêmico.

“A Apae, para as crianças, é um 
mundo. Elas ficaram muito tristes 
por não ir à associação neste perí-
odo de pandemia. Muitas crianças 
ficaram deprimidas, se deprimi-
ram porque não iam para a Apae, 
pois não entendiam o contexto 
e o que estava acontecendo e 
realmente ficaram doentes”, diz 
a pedagoga.

Assim, para a pedagoga Janete 
Souza, o retorno das aulas presen-
ciais traz não apenas otimismo e 
alegria para as crianças com sín-
drome de down e para as famílias, 
como garante o melhor desenvol-
vimento motor e psicológico para 
os pequenos.

“As crianças ficam muito felizes 
quando chegam à Apae e as au-
las presenciais são ótimas porque 
estimula a prática e o desenvolvi-
mento das atividades. Além disso, 
as crianças são muito carentes, 
então conseguimos dar a atenção 
necessária”, completa Janete.

A Associação de Pais e Alunos 
Excepcionais de Manaus 
(Apae) funciona há 49 anos na 
cidade auxiliando as pessoas 
com Síndrome de Down
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Queda de avião na China 
intriga especialistas
 Queda de 8 km em 
menos de 2 minutos 
de avião na China es-
panta especialistas

A queda de um avião na 
China, na manhã de on-
tem (21), causou  espanto 
entre os especialistas. De 

acordo com eles, do ponto de vista 
técnico, o acidente não deveria 
ter acontecido. 

Os encarregados afirmaram 
que acidentes com a aeronave 
desse modelo são raros de acon-
tecer, ainda mais no momento do 
voo em que estava. O histórico 
de segurança no setor aéreo do 
país é outra coisa que chamou  
a atenção. 

“Normalmente, o avião está no 
piloto automático durante a fase 
de cruzeiro. Portanto, é muito 
difícil entender o que aconteceu. 
Do ponto de vista técnico, algo 
assim não deveria ter aconte-
cido.”, disse o especialista em 
aviação Li Xiaojin. O presidente 
Xi Jinping pediu aos investigado-

DivuLgAçãO

O avião que sofreu o acidente era um Boeing 737-800

res que determinem a causa do 
acidente o mais rápido possível 
e garantam a segurança “abso-
luta” da aviação. A última queda 
de avião com fatalidades no país 
havia acontecido em 2010.

O avião, da companhia China 

Eastern Airlines foi encontra-
do nas montanhas da região de 
guangxi, no sul do país.

O Boeing estava viajando da 
cidade de Kunming para guan-
gzhou, no sudoeste, quando per-
deu contato sobre a cidade de 

Wuzhou. Dentro da aeronave, 
estavam 123 passageiros e nove 
tripulantes, de acordo com um 
comunicado da Administração de 
Aviação Civil da China (CAAC).

Segundo a mídia estatal da Chi-
na CCTv, as equipes de resgate 

não encontraram sinais de so-
breviventes. Além disso, a causa 
do acidente ainda não foi deter-
minada. No entanto, é conhecido 
que o avião estava em serviço 
e operando pela China Eastern 
Airlines desde 2015.
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Times europeus demonstram interesse em 

Jogos 
SESI 2022 
abrem 
inscrições

Os jogos de ida das 
semifinais serão na 
quarta-feira (23)

REPRODUçãO

AntôniO Assis /FAF

O clube estaria interessado em vender o atacante para times da Europa

O atacante Pedro, do Flamengo, 
pode roubar os holofotes novamen-
te na próxima janela de transferên-
cia. seis times europeus estariam 
mirando no jogador. Os clubes se-
riam Real Betis, sevilla, Brighton, 
southampton, Wolverhampton e 
Crystal Palace.

O Palmeiras, que esteve de olho 
no jogador recentemente, não era o 
único clube que queira ter o carioca 
jogando em sua equipe este ano: se-
gundo o jornalista Guillem Balague.

Ainda de acordo com Balague, o 
Rubro-negro não vende seus joga-
dores para rivais. O Flamengo recu-
sou a oferta de dois atletas mais o 
valor de 20 milhões de euros (cerca 

de R$ 110 milhões) para entregar 
Pedro ao Alviverde.

Entretanto, o clube estaria inte-
ressado em vender o atacante para 
times da Europa.

Guillem definiu Pedro como um 
grande centroavante, com “bom 
controle de bola e artilharia regu-
lar, que agora está sob a sombra 
de Gabigol”.

A expectativa é que o Flamengo 
receba novas propostas pelo jo-
gador no meio deste ano, quando 
a temporada europeia se encerra. 

A multa rescisória de Pedro para 
o exterior é avaliada em 60 milhões 
de euros (aproximadamente R$ 334 
milhões).

investimento 

ComPetiÇÃo 

A 20ª edição dos Jogos 
sEsi 2022, competição 
oficial da indústria ama-
zonense, abre inscrições 
nesta segunda-feira (21), 
para as modalidades de 
futebol de campo e so-
ciety (master e principal), 
masculino, futsal mascu-
lino e feminino, e vôlei de 
quadra e praia, masculino 
e feminino. O prazo para 
as inscrições se encerra 
no dia 8 de abril.

Os Jogos sEsi serão rea-
lizados de maio a novem-
bro nas dependências do 
sEsi Clube do trabalha-
dor, que conta com dois 
ginásios poliesportivos, 
dois campos de futebol de 
grama sintética, além do 
Estádio Roberto simon-
sen, que oferece gramado 
de excelente qualidade, 
túneis de acessos das 
equipes dos vestiários 
para o gramado, cabines 
de som e área de aque-
cimento dos atletas.

Para participar, o atleta 
deve ter vínculo empre-
gatício com empresa in-
dustrial e ser admitido até 
dois meses antes do início 
das competições.

Os interessados devem 
acessar o sítio www.fieam.
com.br/sesiclube/home, 
preencher o formulário 
de inscrição nas moda-
lidades desejadas para 
geração de boleto e paga-
mento no sEsi Clube, para 
efetivação da matrícula e 
recebimento de login e se-
nha para cadastramento 
de demais participantes.

Mais informações pelos 
números (92) 3216-1031, 
3216-1037, no sEsi Clube 
do trabalhador, locali-
zado na Alameda Cosme 
Ferreira, 7399, são José 
i, atendimento das 8h às 
17h.

EM tEMPO 

nacional, Fast Clube, Prin-
cesa do solimões e Ma-
naus FC estão classifica-
dos para as semifinais do 

Campeonato Amazonense 2022.
Os duelos foram decididos em 

jogos do fim de semana. no sá-
bado (19), o Fast Clube venceu o 
Amazonas FC e o nacional der-
rotou o Ec iranduba. 

Já no domingo (20), em Mana-
capuru, no Gilberto Mestrinho, 
Princesa do solimões e Operário 
EC empataram por 1 a 1. Com o 
novo empate o tubarão do soli-
mões carimbou a sua classifica-
ção à semifinal.

na Arena da Amazônia Vival-
do Lima, empate por 1 a 1, para 
Manaus FC e Manauara EC (jogo 
de ida, 1 a 1). O Gavião do nor-
te também está na semifinal  
da competição.

A Federação Amazonense 
de Futebol (FAF) confirmou os 
dias e horário das semifinais do 
Campeonato Amazonense da 
série A  2022. Os quatro times 

que seguem na luta pelo títu-
lo foram conhecidos neste final  
de semana.

Os jogos de ida das semifi-
nais serão na quarta-feira (23). 
A partir das 15h30, na Arena da 
Amazônia, duelam Manaus FC e 
nacional FC. no mesmo horário se 
enfrentam Fast Clube e Princesa 
do solimões, se enfrentam no 
Carlos Zamith.

As partidas de volta serão no 
fim de semana. no sábado (26), 
às 15h30, nacional duela com o 
Manaus, na Colina. no domingo 
(27), no Gilberto Mestrinho, em 
Manacapuru, Princesa do soli-
mões recebe o Fast Clube.

Amazonense série A 2022
 
semifinal – ida
23/03 – 15h30 - Carlos Za-

mith
Fast Clube x Princesa do so-

limões 
23/03 – 15h30 - Arena
Manaus FC x nacional FC

semifinal – volta
26/03 – 15h30 - ismael Be-

nigno
nacional x Manaus FC 
27/03 – 15h30 - Gilberto 

Mestrinho
Princesa do solimões x Fast 

Clube
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As partidas de volta serão neste fim de semana

Semifinais do Barezão 
2022 estão definidas

Pedro do Flamengo
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Reinauguração de biblioteca homenageia Thiago de Mello

Bruno Zanardo e Tácio Melo/SecoM

divulgação

o acesso é gratuito e aberto ao público

após quatro meses de obras de re-
vitalização, a tradicional Biblioteca do 
Sesc amazonas reabriu suas portas ao 
público nesta segunda-feira (21).

com mais de 46 anos de história 
no centro de Manaus, as novas ins-
talações da biblioteca contam com 
ambientes aconchegantes e um acervo 
de 18 mil exemplares. 

o espaço agora se chama Biblio-
teca Thiago de Mello, em homena-
gem ao poeta amazonense consi-
derado um dos maiores ícones da  
literatura brasileira. 

“É uma homenagem justa. uma ex-
pressiva manifestação de que nós 
acreditamos na poesia, na literatura, 
no livro como instrumento de cultura e 
é por isso que estamos aqui inauguran-
do essa biblioteca com o nome deste 
poeta, escritor, amazonense ilustre, 
não só no amazonas, mas no Brasil e 
no mundo. Thiago deixou lições muito 
grandes de vida, de natureza, de amor 
à pátria e de ser humano”, explica o 
presidente da Fecomércio aM, ader-
son Frota.

entre os poemas mais conhecidos 
do poeta estão: “Silêncio e Palavra”, 
considerado um marco na poesia con-
temporânea, “Faz escuro mas eu can-

to”, verso que inspirou a 34a Bienal de 
arte de São Paulo, e “os estatutos do 
Homem”, traduzido e publicado em 
diversos países. Todas essas obras 
estão disponíveis no acervo da Bi-
blioteca Thiago de Mello.

a diretora regional do Sesc aM, adria-
na Sales, destaca a importância da 
instituição no processo educativo que 
o Sesc oferece. 

“acreditamos no poder transforma-
dor da educação e da literatura. Foi 
pensando nisso que nós idealizamos 
a reforma, a reinauguração dessa bi-
blioteca em um ambiente harmonioso, 
acolhedor, encantador, e que seja atra-
tivo para a criança e para o adulto. um 
ambiente onde as pessoas possam ter a 
oportunidade de conhecer e mergulhar 
no universo da literatura”, enfatiza. 

a Biblioteca Thiago de Mello con-
ta com um acervo de 18.654 exem-
plares entre livros, periódicos e  
material multimídia. 

o acesso é gratuito e aberto ao 
público. a biblioteca funciona das 
09h às 21h20 e está situada no se-
gundo andar do Prédio centro de 
atividades do Sesc amazonas, locali-
zado na rua Henrique Martins, n.427,  
bairro centro.

SESC AM 
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o carnaboi está de vol-
ta nesta sexta-feira e 
sábado (25 e 26).

em sua 21ª edição, 
mais de 40 atrações estão con-
firmadas para o evento, que con-
ta com público fixado em 5 mil 
pessoas, no centro de conven-
ções Prof. gilberto Mestrinho 
– Sambódromo, avenida Pedro 
Teixeira, 2565, dom Pedro, zona 
centro-oeste de Manaus.

neste ano, o carnaval no em-
balo das toadas também conta 
com transmissão ao vivo, com 
audiodescrição e libras, pela 
Tv encontro das águas, redes 
sociais do @governo_do_ama-
zonas, @culturadoam e Portal 

Bnc (bncamazonas.com.br). 
Para o titular da Secretaria de 

estado de cultura e economia 
criativa, Marcos apolo Muniz, o 
carnaboi é símbolo da cultura 
amazonense e uma potência 
capaz de movimentar a classe 
artística, gerando renda e pos-
tos de trabalho. 

“este ano, nós agrupamos as 
atrações para que possamos 
alcançar e apoiar o maior nú-
mero de artistas, são 41 atrações 
nesta edição”, destaca o secre-
tário. “É nossa missão promover 
esse recomeço, com todos os 
cuidados, exigindo a apresen-
tação da carteira de vacinação 
contra a covid-19, mas também 
preocupados em retomar essa 
economia criativa que impul-
siona a arte do nosso estado”.

os shows acontecem neste 
final de semana, das 19h até às 
4h. as atrações se apresentam 
em um palco posicionado entre 
os blocos a e e. cada grupo de 

Em sua 21ª edição, 
mais de 40 atrações 
estão confirmadas 
para o evento

a entrada é gratuita, mediante apresentação da carteira de vacinação contra covid-19 atualizada e documento com foto 

Carnaboi 
2022 

anuncia 
atrações

artistas tem uma hora de show.  

Atrações
os artistas dividem o palco, 

revezando repertório de ca-
prichoso e garantido. entre 
as atrações azuladas, na sex-
ta, estão confirmados nomes 
como Patrick araújo, Maruja-
da de guerra, Klinger Jr. o boi 
vermelho e branco vai ser re-
presentado por david assayag, 
Márcia Siqueira, Tony Medeiros 
e a Batucada do garantido.

no sábado, além das atra-
ções parintinenses, os bois de 
Manaus Bumbá corre campo, 
Bumbá garanhão e Bumbá Bri-
lhante abrem a programação 
do carnaboi com muita música 
e folclore. 

ainda na segunda noite, Tony 
Medeiros, israel Paulain e Se-
bastião Jr levam as toadas do 
Boi garantido. enquanto que os 
artistas Jr. Paulain, arlindo neto 
e Prince apresentam sucessos 

do Boi caprichoso. 

Acesso
com entrada gratuita, é obri-

gatória a apresentação da car-
teira de vacinação atualizada 
contra a covid-19 e documento 

com foto. 
o público conta com duas en-

tradas. uma localizada na rua 
Jornalista Flaviano limongi (en-
tre o Sambódromo e a arena da 
amazônia vivaldo lima) e outra 
disponível pela rua loris cordovil.

Programação completa do Carnaboi 2022:

Sexta-feira (25), a partir das 19h
19h – rei azevedo, Márcio do 
Boi e itamar Benarroz 
20h – robson Jr e grupo a 
Toada
21h – Klinger Jr e Paulinho viana
22h – P.a chaves e Fábio ca-
sagrande
23h – Patrick araújo e Marujada 
de guerra
0h – david assayag, Márcia Si-
queira e Batucada do garantido
1h – canto da Mata e Fabiano 
neves
2h – Helen veras e Felipe Jr
3h – Kboclos e cézar Pinheiro
Sábado (26), a partir das 19h

19h – Jardel Bentes, Banda Ka-
mayurá, Kuarup
20h – Bumbá corre campo, 
Bumbá garanhão e Bumbá 
Brilhante
21h – Tony Medeiros e curu-
mins da Baixa
22h – edilson Santana e leo-
nardo castelo
23h – Mara lima, luanita ran-
gel e Marcia novo
0h – israel Paulain e Sebas-
tião Jr
1h – edmundo oran e Prince
2h – carlinhos do Boi e carlos 
Batata
3h – Jr Paulain e arlindo neto
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O presidente do Tribunal de Contas do Estado do Amazonas, TCE-AM, o competente con-
selheiro Érico Desterro e Silva, ministrará palestra em francês para a Universidade Clermont 
Auvergne

O sambista Lucas de Moraes, da nova geração carioca, estará se apresentando no palco do “Fei-
jão Top”, a badalada feijoada de Carnaval do dia 9 de abril, no Diamond Convention Center

A querida Camila Bandeira David, aniversariante da temporada, cumprimentadíssima pela 
passagem da data

Luccas e Suely Nascimento, filho e mãe, em 
tarde de evento bacana na cena social de Ma-
naus

. Professor-mestre de Di-
reito Administrativo da 
Faculdade de Direito da 
Universidade  Federal do 
Amazonas-UFAM, o pre-
sidente do Tribunal de 
Contas do Estado do Ama-
zonas, conselheiro Érico 
Desterro e Silva, é um dos 
orgulhos do estado. 

. Ele proferirá palestra em 

francês com o tema “Pa-
norama do Direito Admi-
nistrativo Brasileiro” para 
a Universidade francesa 
Clermont Auvergne. 

. O evento acontecerá no 
formato virtual na próxi-
ma quinta-feira, às 11 horas 
de Manaus (16hs na cidade 
de Clermont-Ferrand, na 
França). Aplausos de pé! 

. Novos cursos da Escolegis-
CMM já estão programados 
com inscrições até o dia 30 
de março. 

. Para o mês de abril, fa-
zem parte da lista, Auxiliar 
administrativo, Auxiliar de 
Recursos Humanos, Gestão 
Orçamentária e Financeira 
Pública, Informática avança-
da, Inglês avançado, Libras 
intermediário, Desenvol-

vendo competências de Li-
derança, Operador de caixa, 
Políticias públicas, Lei Orgâ-
nica Municipal e Regimento 
Interno, Introdução à gestão 
de projetos, Planejamento 
estratégico para organiza-
ções públicas. 

. As inscrições podem ser 
feitas pelo endereço ele-
trônico: www.escolegiscmm.
com.br  

 . A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Limpeza Urbana (Semulsp), en-
tregou, no último domingo, um 
coletor flutuante, instalado na 
comunidade Nossa Senhora do 
Livramento, localizada no baixo 
rio Negro, na zona rural da capital.  

. O equipamento, desenvolvido 
por servidores da Semulsp, vai 
ajudar a combater o descarte irre-
gular de resíduos sólidos na área.  

. De acordo com o coordenador 
da coleta seletiva da Semulsp, 
Luiz Paz, mais coletores fluviais 
serão entregues em outras co-
munidades nos próximos dias. 
Pontos positivos para a Semulsp. 

. O Casarão da Inovação 
Cassina, administrado 
pela Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Secre-
taria Municipal do Traba-
lho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi), será 
palco da primeira edição 
do “Inovathon i9Manaus 
2022”.  

. Com a duração de três 
dias, a competição acon-
tecerá a partir das 18h 
da próxima sexta-feira, 
e seguirá até as 18h30  
de domingo. 

.Organizado pelo Instituto 
de Desenvolvimento, Tu-
rismo, Cultura, Esporte e 

Meio Ambiente (IDT-Ce-
ma), o evento faz parte do 
projeto “Mais Inovação” 
e tem o formato de ma-
ratona tecnológica com 
foco na abertura de star-
tups e na geração de no-
vas ideias para solucionar 
problemas enfrentados 
na cidade.  

. A badaladíssima feijoada de Car-
naval que vai sacudir a cidade no 
próximo dia 9 de abril, no Diamond 
Convention Center, terá atração 
especial. 

. O sambista carioca Lucas de Mo-
raes – nome super comentado da 
nova geração de sambistas do Rio 
– está confirmadíssimo no evento. 

. Ele se juntará ao elenco de atra-

ções da tarde, que incluirá a ba-
teria nota 10 da Escola de Samba 
de Aparecida, que levará aque-
le agito bacana para este even-
to tradicional da cidade, aliás, o 
único de Carnaval que o Society 
de Manaus ainda frequenta, com 
suas customizações especiais na 
camiseta/convite. Vai ser o even-
to imperdível da temporada. Para 
obter informações, use o numero  
99985-1422. 

Da boa e nova safra de advogados da cidade, os irmãos Paulo Feitosa Neto e Fer-
nando Feitosa, que representam a ala de competência do setor jurídico de Manaus, 
durante evento que reuniu nomes de peso

Parceira da badalada feijoada de Carnaval “Feijão Top”, evento anual desta coluna, as 
Tintas Altezza estampa das lindas sacolas das camisetas/convite da festa. Um charme!
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A Record estreia nesta terça-feira, 
às 21h, a superprodução “Reis”, escrita 
por Raphaela Castro, com a direção do 
argentino Juan Pablo Pires.

A proposta, anunciada desde o início 
do projeto, é de apresentar algo total-
mente diferente de tudo o que já foi 
abordado até aqui em termos de pro-
duções bíblicas, mas sem abandonar 
aquilo que é essencial em todo folhe-
tim, com seus heróis, vilões, romances 
e conflitos.

Tem como fio condutor a história 
da nação de Israel, com a transição 

governamental, dos juízes à monar-
quia. Outra característica importante, 
além da divisão em temporadas, será 
a utilização de efeitos especiais e vi-
suais. Começa com “A Decepção”, já 
totalmente concluída.

Juan Pablo Pires contou à coluna 
que “Reis” é algo diferente de tudo o 
que o público está acostumado a ver 
na Record: “Não é uma novela. Tem 
uma pegada mais de série. É cinema-
tográfica”.

“Reis é um desafio, eu nunca tinha 
feito algo dessa proporção, mas tam-

bém sou um cara que trabalha muito. 
E estou gostando muito de trabalhar 
com esses atores. Isso me alimenta, é 
reconfortante”, declara Pires.

O diretor também chama atenção 
para a importância dos profissionais 
envolvidos na realização da série:

“São mais de mil pessoas trabalhan-
do no projeto, desde profissionais da 
limpeza, do café, produtores, elenco, 
direção, iluminadores, transporte, as-
sistentes, figurantes... É um trabalho 
em equipe. É assim que acontece”.

Passagem de tempo
Fernando Pavão, Elcana em 

“Reis”, revelou à coluna deta-
lhe interessante do seu perso-
nagem: “ele terá três diferen-
tes fases (passagens de tempo) 
dentro da primeira temporada 
da série”. Todas feitas pelo pró-
prio Pavão.

Para tanto, houve a necessida-
de de um trabalho muito espe-
cial da equipe de caracterização.

Comunicado
Ontem, segunda, a CNN Brasil 

anunciou Valentina Menezes e 
João Beltrão como novos direto-
res de jornalismo em São Paulo.

E a extinção do cargo de di-
retor-geral, até então ocupado 
por André Ramos, que deixou  
a empresa.

Bastidor
O que se sabe é que, já de al-

gum tempo, alguns problemas 
vinham impedindo um melhor 
relacionamento de André Ra-
mos com os chamados talentos 
da CNN.

Um problema que se agravou 
ainda mais nos últimos dias. Daí 
a decisão tomada.

Vai mudar
A direção da Rede TV! estu-

da mudar o dia de exibição do 
“Sensacional”, programa da  

·Netflix anunciou ontem que a série 
“De Volta aos 15” foi renovada para uma 
segunda temporada...

·... O elenco tem Maisa, Camila Quei-
roz, Klara Castanho, João Guilherme, 
Caio Cabral, Pedro Vinícius, Antonio 
Carrara e Pedro Ottoni.

·Em comunicado interno a direção da 
Band, em São Paulo, seguindo o decre-
to publicado pelo Governo do estado, 
determinou que o uso de máscaras 
“será opcional” nas suas dependências.

·Fora da Globo, Suzana Pires acerta 
com o streaming. Primeiro como atriz, 
depois autora.

·Band preparou chamadas do novo 

jornal da hora do almoço, aquele da 
Adriana Araújo para São Paulo...

·... Mas, entre votos contra e a favor, 
ainda sem fixar data.

·Aliás, a propósito de Band, dizem, 
mas não provam, que o seu esporte 
poderá sofrer uma importante baixa 
no decorrer dos próximos dias.

·Produção de “Travessia”, próxima 
novela de Glória Perez na Globo, deve 
disparar a sua produção entre os meses 
de abril e maio.

·Jojo Todynho, campeã de “A Fa-
zenda”, confirmou nas redes sociais 
sua presença na próxima “Dança dos 
Famosos” e já pediu a torcida dos fãs... 

·...Ontem à tarde, mais de 8 mil pesso-
as acompanharam uma live da cantora.

· Glória Vanique assume o comando 
do “CNN Nosso Mundo” na CNN Brasil.

C’est fini
Benedito Ruy Barbosa será a grande 

estrela de uma reportagem especial 
do “Globo Repórter” sobre a novela 
“Pantanal” que vai ao ar na próxima 
sexta-feira. Além do autor, também fo-
ram gravadas entrevistas com Cristiana 
Oliveira, Alanis Guillen, Juliana Paes, 
Marcos Palmeira, Almir Sater, Rogério 
Gomes, Osmar Prado, Irandhir Santos, 
entre outros.

Então é isso. Mas amanhã tem mais. 
Tchau!

DIVUlGAçãO

DIVUlGAçãO

Daniela Albuquerque.

Em vez das quintas-feiras, 
como vem sendo e sempre foi, 
passará para as noites de terça.

Outra coisa
As estreias que vinham sendo 

planejadas para a próxima se-
mana, inclusive no jornalismo, 
foram transferidas.

Entre outras razões, porque 
várias providências ainda preci-
sam ser tomadas. Aliás, de acordo 
com a própria direção, as mudan-
ças na grade, em sua totalidade, 
serão feitas em maio. O “Rede TV 
News”, por exemplo, nem a sua 
nova bancada ainda tem.

Vamos pegar leve
Sábado, final de São Paulo e 

Botafogo, um jovem repórter do 
SporTV, na coletiva, perguntou 
ao Rogério Ceni se era um “gesto 
consciente” ele ter ficado debai-
xo da chuva sem proteção. Nada 
a ver, tudo bem, mas o vídeo se 
espalhou e comentários mais 
maldosos foram feitos. Caiu o 
mundo em cima dele.

Primeiro, quem nunca?, atire a 
primeira pedra. Outra, a vida ensina.

Confidencial - 1
O diretor Rogério Gomes, o 

Papinha, que teve sua saída da 
Globo anunciada semana pas-
sada, após 42 anos de casa, já 

recebeu algumas sondagens  
da concorrência.

Aos amigos, disse que vai 
“descansar um pouquinho”. 
Mas só “um pouquinho”. O re-
torno poderá acontecer muito 
em breve.    

Confidencial - 2
Possivelmente nesta quar-

ta-feira acontecerá uma reu-
nião presencial muito impor-
tante na Globo, com autores 
e diretores de novelas e sé-
ries, além de executivos de  
vários setores.

Em pauta, os rumos da dra-
maturgia e os principais as-
suntos que movimentaram o 
departamento nas últimas se-
manas. Promete!

Valor profissional
O histórico José Hamilton Ri-

beiro, enquanto esteve no “Glo-
bo Rural”, sempre viu o progra-
ma chegar a dois dígitos. Depois 
que saiu, em dezembro, a audi-
ência observou uma queda.

Domingo, no seu especial, 
subiu de novo para 12 pontos. 
Será que o Zé se despediu de 
vez? Aliás, homenagem linda  
e merecida.

Novo quadro
Fafy Siqueira e Tirullipa fo-

ram contratados pela Band 
para o júri fixo do quadro “Mo-
chila do riso”.

Trata-se de uma das mui-

DIVUlGAçãO

tas novidades em curso para o 
“Faustão na Band”.

Humor 
Há uma paquera muito 

forte da Band em cima da 
Fafy Siqueira também para  
outro projeto.

Que é aquele já falado por 
aqui e que envolve o pes-
soal do Café com Bobagem, 
Moacyr Franco e Gorete  
Milagres.

Primeiro dia
O elenco de “Cara & Cora-

gem”, substituta de “Quanto 
Mais Vida, Melhor!”, gravou 
ontem, segunda-feira, pela 
primeira vez em estúdio. A 
tendência agora é acelerar o 
ritmo de trabalho, que já vi-
nha acontecendo em exter-
nas. O elenco é liderado por 
Taís Araújo, Paolla Oliveira e  
Marcelo Serrado. 

Reis é um novo passo em produções 
bíblicas na Record
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 VENDAS
BAIRRO LAGO AZUL: 
COND. TOTAL VILLE 

VIDA NOVA
APARTAMENTO 

COM 44,42 M², 2 
QUARTOS, ÁREA 

LAZER COMPLETA

VALOR R$120.000,00 
Á VISTA OU 

R$70.000,00 MAIS 

PARCELAS DE 
R$401,92

 Manaus,  terça-feira 22 de março de 2022

98244 - 0888/ 99529-8130 www.emtempo.com.br

Funcionários (as) da empresa Amazonas Energia s.a.

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias Urbanas 
do Estado do Amazonas – STIU/AM, no uso de suas atribuições que lhes 
são conferidas pelo Estatuto Social vigente CONVOCA todos os trabalha-
dores e trabalhadoras da empresa Amazonas Energia s.a. a se fazerem 
presentes à Assembleia Geral Deliberativa que será realizada nos dias 22 
a 25 de março de 2022 nos seguintes locais e horários:

As assembleias nos municípios seram realizadas nas sedes da empresa 
Amazonas Energia.

I-Apreciação e votação da proposta de Acordo Coletivo de Traba-
lho - ACT 2021/2023;

Manaus, 18 de março de 2022.
A DIRETORIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DELIBERATIVA 

DE ACORDO COM O DECRETO ESTADUAL N° 28.678/2009

Condomínio Porto Real, torna público que recebeu do IPAAM, a Outorga 
de Uso do Recurso Hidrico n.º 084/2022, que autoriza a Captação de 
Água Subterrânea por Poço Tubular, localizado na Av do Cetur, n° 3051, 
Tarumã, nas coordenadas geográficas: 03°00’08,97”S e 60°04’38,603”W, 
Manaus-AM, com validade de 05 Anos


